
【大公報訊】記者義昊報道：消息
指，跨政黨爭取削減或撤銷烈酒稅得到政
府正面回應，料施政報告會實現，惟不會
全減，料至少減三成。

目前，酒精含量逾30%的酒類，在港
需繳納100%關稅。各大政團今年均要求
減烈酒稅，但減稅方案略有不同，例如：
民建聯和經民聯建議全撤；新民黨建議將
按價值徵稅，改為按量劃一徵稅，以避免
鼓勵更多人飲烈酒；自由黨邵家輝及酒業
界提議將烈酒稅減至20%。

有議員透露，商經局對撤烈酒稅一

事樂見其成，因明白對本港經貿有好處。
早前有報道亦指，特區政府考慮過的其中
一個方案是引入分級稅制，及對價格較高
的烈酒徵收較低稅項，以促進高檔酒消
費。

經民聯立法會議員陸瀚民則希望烈酒
稅全撤，認為如此才可達到當年撤葡萄酒
稅的 「WOW效應」 ，給予外界和市場鮮
明的信息，相信短期可為市面餐飲帶來正
面效應，更重要是，只有酒稅減至零，轉
口商的利益才可極大化，才有利推動香港
成為烈酒轉口及拍賣中心。

受惠政府支援 中小企轉型拓市場
李家超訪生產力局 與各行業代表交流
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【大公報訊】記者義昊報道：本港大
學的學術水平備受國際認可，消息指，新
一份施政報告計劃打造 「留學香港」 品
牌，吸引更多海內外學生選擇香港作為升
學目的地。特區政府會以獎學金形式，加
強吸引力，宣傳 「留學香港」 品牌，希望
鼓勵更多包括來自東盟及 「一帶一路」 的
學生來港升學及留港工作，增加人才庫，
日後對香港發展作出貢獻。

學者：要加強配套吸引留學生
香港嶺南大學協理副校長、立法會議

員劉智鵬表示，過去一年香港赴不同地區
推廣高等教育，現時吸納來自 「一帶一
路」 和東盟的學生已有成效，值得再進一

步，將香港打造成國際專上教育樞紐。他
指出，香港要加強吸引留學生的配套，例
如增加宿位。認為政府可與商界及地產界

合作，為願意興建或提供學生宿舍的業界
提供優惠，有助吸引海內外人才。

劉智鵬還提到，香港亦可為非內地的
非本地生提供畢業後留港就業的機會。強
調香港作為領先經濟體，對來自 「一帶一
路」 或東盟國家的學生具備一定吸引力。
他建議，政府可與企業合作，邀請企業為
留學生提供獎學金，在政府毋須全額負擔
獎學金下，企業可在學生畢業後，優先聘
用合適人才。 「例如銀行，如果他們希望
通過這個平台吸納國際人才，他們可以提
供獎學金，學生讀完書，企業可以優先聘
用學生，令獎學金成本政府不需要（負
擔）那麼重，人才亦可以在行業內發展，
是一個三贏方案。」

研擴大醫療券使用範圍
補貼長者內地醫療費

【大公報訊】記者龔學鳴報
道：有消息指，新一份施政報告將
加強對北上安老長者的支援，包括
擴大長者醫療券在內地的使用範
圍，以及增加廣東院舍計劃的數
目，亦有意研究補貼長者部分在內
地的醫療費。

現年83歲的潘先生經 「廣東院
舍計劃」 安排入住佛山一間安老
院，計劃申請人須正輪候香港本地
的資助護理安老宿位或護養院宿
位，有四間安老院舍可供選擇。截
至今年三月底，共有170位長者參
加該計劃。

據了解，新一份施政報告有意
增加內地院舍數目。在內地營辦的
安老院，符合包括：在國家標準取
得至少四星級別、至少營運兩年等
若干條件即可參加計劃。初步有至
少五間符合資格，分布在廣州、東

莞及中山。有安老業界相信，安老
院的選擇增加，會吸引長者北上安
老，縮短在港輪候護養院宿位。

粵港澳大灣區康養產業促進會
會長陳志育表示，近年來，內地養
老機構不論環境還是設施方面都有
很大進步，有部分港人已在內地生
活較長時間，而這批港人人數，在
大灣區有近九萬人。

另外，在內地安老的長者需考
慮就醫問題。有消息指，政府有意
再擴大2000元長者醫療券使用範
圍，由現時七間醫療機構，擴展至
大灣區九市的指定醫療機構。不過
醫療券只限門診服務，目前正研究
補貼部分住院醫療費。業界人士又
建議，正試行的大灣區跨境直通救
護車計劃，可增加廣東院舍直達香
港醫院路線，方便長者回港看醫
生。
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香港正處於經濟轉型期，各界積
極求變提升競爭力，特區政府與生產
力促進局共同推動新質生產力發展，
攜手為中小企提供支援。在施政報告
發表前夕，行政長官李家超於周二
（8日）到訪生產力局，與來自不同
產業的公司代表見面，交流意見。

多位中小企代表均表示受惠於政
府的資助及支援，並反映在目前營商
環境下轉型的需要。李家超表示會和
團隊深入討論收集到的意見，協助撰
寫施政報告。特區政府會順應國家發
展高端智能製造業的方向，提速提
效，推動發展新質生產力。

大公報記者 莫思年

去年施政報告提出成立跨部門 「電子
商貿發展專責小組」 ，推行政策協助中小
企拓展電商業務，為本地企業轉型 「開
路」 。行政長官李家超周二聯同創新科技
及工業局局長孫東、商務及經濟發展局局
長丘應樺、創新科技署署長李國彬和工業
貿易署署長廖廣翔等一行到訪生產力局，
在生產力局主席陳祖恒與總裁畢堅文的陪
同下考察生產力大樓，並與科創企業及中
小企代表深入交流。

中小企望更多援助 提升競爭力
母嬰產品公司總經理王先生向李家超

指出，近年更多消費者轉至電商平台和使
用社交媒體網購，他們的公司和很多本地
中小企一樣，都希望轉型開拓電商市場，
惟入場門檻成本甚高，對中小企構成財政
負擔。政府 「BUD專項基金」 等資助計劃

正好為中小企紓緩經濟壓力，轉型進軍跨
境電商和內地網上零售市場。

特區政府提供各類型資助計劃，在融
資信貸保證、拓展業務、升級轉型及推動
科技應用等各方面向中小企給予支援。一
家珠寶品牌公司資訊科技及數碼轉型總監
連先生表示，公司透過政府的 「科技券」
計劃，升級銷售系統和倉庫貨存管理系
統，成功數碼轉型，提升公司倉存及出貨
管理效率，可投放更多時間進行銷售工
作；清潔器材公司執行董事吳先生期望，
政府在協助企業轉型方面提供更多援助，
提升中小企競爭力，讓他們能夠拓展內地
以至 「一帶一路」 國家的市場。

李家超表示，在與中小企代表的交流
中，深入了解到不同行業在經濟過渡期、
轉型期及洗牌期中所遇到的不同挑戰，以
及他們尋求轉型的需要。對於中小企代表

提出的寶貴意見，李家超與團隊會仔細考
慮。

陳祖恒：生產力局繼續配合政府
生產力局主席、立法會議員陳祖恒指

出，行政長官在考察期間讚揚生產力局的
工作實事求是和高效，為他及生產力局團
隊帶來很大激勵和鼓舞。行政長官當日也
與從事中藥和家居保安的公司代表見面，
了解傳統優勢產業透過 「新型工業化資助
計劃」 升級轉型的過程和經歷。陳祖恒期
待政府繼續並駕齊驅地助力傳統產業升級
轉型、培育壯大新興產業，發展新質生產
力、實現新型工業化。

生產力局會繼續當好特區政府可靠、
堅實的拍檔，全力配合特區政府，把施政
報告的政策措施落到實處，共同說好香港
創科故事。
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【大公報訊】記者龔學鳴報
道：工聯會婦女事務委員會於上月
7日至26日就社區託兒服務進行調
查，其中七成八受訪者沒有使用託
兒服務。工聯會副會長、工聯婦委
主任程岸麗表示，不少婦女因難以
兼顧工作與家庭，必須二選一，認
為政府應加大託兒服務。工聯婦委
提出多項建議，包括加強社區託兒
服務網絡；優化社區保姆培訓設置
增加服務供應及彈性；增設 「雙職
媽媽免稅額」 等。

調查共收集631份問卷，其中
有受訪者493人，當中78.7%沒有
使用託兒服務。調查結果顯示，無
使用託兒服務的原因，有近三成八
受訪者表示，已有合適的照顧者；
亦有近三成六人表示，對社區託兒

服務不了解。另外亦有五成三受訪
家庭主婦表示，如果有適當的支
援，會考慮重投職場。

工聯婦委副主任洪美容表示，
不少家庭主婦反映，社區保姆質素
參差不齊影響信心。她續說，目前
的社區保姆計劃培訓是由參與機構
提供，課程內容不一，認為政府應
參考委託培訓機構，提供統一社區
保姆培訓，讓保姆可跨區工作。

工聯婦委副主任、立法會議員
陸頌雄表示，很多家長反映彈性上
下班時間及育兒假，有助家長照顧
子女，舉例在子女開學日等，家長
可受薪休假照顧子女等，希望政府
可牽頭推動。他更建議設立 「雙職
媽媽免稅額」 ，刺激更多已回歸家
庭的婦女重投職場。

打造留學香港品牌 提供獎學金吸人才

▲消息指，特區政府會以獎學金形式，對
外宣傳 「留學香港」 品牌，加強吸引力。

【大公報訊】新一份施政報告將於下
周三發表。香港房屋經理學會昨日建議，
政府成立專責工作小組，統籌樓宇管理工
作，包括研究設立強制維修基金、適時修
訂法例，確保樓宇能及時進行必要維修保
養。

香港房屋經理學會新任會長游錦輝表
示，早前已就施政報告提交意見書，提出
多項提升樓宇管理的建議，包括成立專責
工作小組，統籌樓宇管理工作；新建建築
物設 「回收區」 可獲額外建築面積作為獎
勵，推動環保回收。

為加快香港智慧城市建設，學會建議
政府積極推動大廈智能管理，提供更大誘

因以鼓勵相關技術的應用，例如資助物管
公司和業主安裝智能管理系統，對達到標
準的樓宇提供稅務優惠等。

兩廈率先推行「聯廈聯管」
另外，學會早前聯同市建局推行 「聯

廈聯管」 先導計劃，促使舊區大廈的業主
立案法團共同聘用一間管理公司，攤分人
力及管理成本。計劃率先獲九龍城兩幢大
廈採用，預計10月中開展管理工作。學會
擬將標書範本在年底前放在學會網頁，
供有興趣聘請管理公司的舊樓法
團，和有意推行 「聯廈聯管」 模式
的管理公司參考。

▲香港房屋經理學會建議政府研究設立強
制維修基金。

烈酒稅擬下調 最少減三成

房屋經理學會倡設強制維修基金
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中小企當自強
行政長官李家超本周初訪問生產力促進局，多位中小企

代表均表示受惠於特區政府的資助與支援，在當前環境下成
功過渡轉型。

特區政府一向非常重視對中小企的支援，在疫情時期推出 「中小企
融資擔保計劃」 下的 「百分百擔保特惠貸款」 ，涉及逾1432億元貸款，
惠及近四萬間企業，保障近40萬僱員生計，然而這個計劃的壞賬率接近
一成，政府承擔約130億元壞賬。早前有商會希望政府重推該計劃，政
府已表明暫不考慮。

天下沒有免費午餐，商業社會更不存在 「擔保不虧本」 ，一分一
毫都要憑實力賺取， 「百分百擔保特惠貸款」 只是非常時期非常措
施，說到底，做生意最重要是自強，絕不能過度倚賴政府的援助。中
小企轉型要有政策扶持，但根本上還是要靠中小企自己主動發力。

大公報記者 莫思年

熱評

工聯會：雙職媽媽需更多支援
▲消息指《施政報告》料會公布大幅降低
烈酒稅。

▲行政長官李家超早前到訪生產力促進局，與中小企代表見面交流，了解他們的不同挑戰
及尋求轉型的需要。 視頻截圖


